

NOCHEBUENA

En Madrid.

La fiesta de ayer, como todos los años, prestó gran animación a nuestras calles. Durante el día, las gentes se aprovisionaron para la noche.

Los compradores de turronecillos invadieron la plaza Mayor.

A las nueve de la noche la desanimación en la vía pública era completa.

Hacia un frío intenso, acompañado a veces por un venticillo muy desagradable.

Parecía que las gentes habían huido de la calle por esta causa. ¡Cualquiera soportaba la nochecita a la intemperie! Seguramente la fiesta no iba a ser tan bulliciosa como otros años.

Pero sí, sí.

La gente se había recogido para comer y beber y celebrar bajo techo la solemne fiesta; y a eso de las once comenzaron a hacer su acostumbrada presentación en libertad las pandillas ensordecedoras de la gente de bronce; de bronce por su aguijete para el frío, y de latón por los instrumentos que emplea para manifestar su alegría.

¡Apenas si a las doce de la noche había ruido en la Puerta del Sol!

La gente de orden celebró la fiesta con más comendimiento, pero no menor alegría.

Las misas de gallo estuvieron muy concurridas.

No hubo incidente grave que lamentar.

Lo más grave fué el consumo de amoníaco que se hizo en las Casas de Socorro, a las que fueron a parar algunos de los estrepitosos músicos de almirez y lata.

Y hasta el año que viene.

En provincias.

Nuestros corresponsales en provincias nos telegrafían dando cuenta de la fiesta de Nochebuena.

Esta se ha celebrado en estas partes sin que hayan ocurrido incidentes dignos de mención.

Una cena opipara gratuita.

En el café de Varela entraron anoche dos individuos acompañados de una mujer y armados de sus correspondientes zambombas.

Dejaron sobre una silla los artefactos de molestar al vecindario y se dispusieron a cenar opiparamente.

Pidieron puré de cangrejos, unas raciones de riñones, unos bistés con patatas y tres raciones de pescado. Postres, pan, vino, café y licores.

Pretextando una ocupación urgente, salió a la calle uno de los hombres.

Momentos después, el otro fué a buscar a su amigo al billar, y aún no deben haberse encontrado.

En tanto, la pobre mujer les esperaba con acompañamiento de zambombas, que era lo único que allí habían dejado, hasta que el camarero, que ya se tenía tragado el mico, acercóse a la parroquiana y la dijo:

—Va usted a pagar, señora?

—No, no, señor.—Eso fresco son los que tienen que pagarle a usted—dijo la pobre mujer.

Entonces el camarero llamó a un guardia, y la señora, con zambombas y todo, pasó a la Comisaría correspondiente.

Los dos amigos no habían parecido esta madrugada.

En la Dirección general de Seguridad.

En la Dirección general de Seguridad no se notó, como otros años, la influencia de la Nochebuena en lo que a trabajo se refiere.

Cuatro cosas pequeñas, dos ó tres detenciones de gente conocida y nada más.

En los cuartos de detenidos pernoctaban tres. Uno, que estaba allí no por haber cometido ninguna falta.

Era un desgraciado que se había caído y ocasionado ligeras lesiones.

No tenía qué comer, ni dónde dormir, y apiadados los que estaban de guardia en la Inspección, le enviaron al cuarto de detenidos, donde le esperaba un camastro y unas hermosas mantas.

Los otros dos detenidos eran quinceañeros.

El director general, D. Ramón Méndez Alarcón, quiso que sus subordinados pasaran la Nochebuena lo mejor posible, é hizo que del Casino de Madrid sirvieran al personal que anoche estaba de guardia una espléndida cena.

En el telegrafo estaba de guardia el ilustrado oficial del Cuerpo, D. Fidel R. Maidagan, y la inspección de guardia estaba a cargo del conocido letrado D. Pedro Checa, inspector habilitado; el funcionario de Policía Sr. Rojas, y el mercatógrafo y profesor de idiomas Sr. Sierra.

De la guardia de detenidos estaba encargado el cabo de Seguridad Luis Beneito.

En la primera brigada de investigación criminal estaba de servicio el coloso inspector Sr. Hortelano.

SANCION DE LEYES

LA MESA DEL SENADO

La Mesa del Senado llevará el sábado a la sanción de S. M. las siguientes leyes:

Presupuestos generales.

Idem para las posesiones españolas del Africa occidental.

Suplementos de crédito a los ministerios de Gracia y Justicia, Guerra, Marina, Gobernación y Fomento por la suma de 1.317.000 pesetas.

Idem a Marina, Gobernación y Fomento, importantes 568.000 pesetas.

Créditos extraordinarios a Guerra, Gobernación y Hacienda, importantes 2.375.000 pesetas.

Suplementos de crédito a Marina, importantes 1.190.000 pesetas.

Aprobando suplementos concedidos en el interregno, importantes 37.122.000 pesetas.

Autorizando a la Junta de Obras del puerto de la Coruña para emitir obligaciones por valor de tres millones de pesetas.

Arbitrando recursos para terminar las obras de mejora del puerto de Sevilla.

Reformando la ley de Casas baratas.

Reduciendo el tiempo de efectividad para el ascenso de los segundos tenientes de la escala de reserva.

Obras de riego en el Alto Aragón.

Casa de Correos de Santiago.

Reforma de la ley de Ensanche de Madrid y Barcelona.

Cesión de terrenos al Ayuntamiento de Soto del Barco.

Demolicion de las murallas de Jaca y de Pamplona.

Cesión de bóvedas de las murallas al Ayuntamiento de Cádiz.

Cesión al Ayuntamiento del Puerto de Santa María de la basílica de San Juan de Letrán.

Permuta del convento de Capuchinos de Sevilla por terrenos de la Huerta de Capuchinos.

Ferrocarril internacional de Lérida a Saint-Giron.

DISENTIMIENTOS POLITICOS

RIO JANEIRO, 24. Han vuelto a surgir disentimientos políticos, con motivo de la sentencia dictada por el Tribunal Supremo, acerca de la dualidad presidencial del Estado de Río Janeiro.

Todo depende del acuerdo que tome el Presidente, Sr. Braz, y de la manera como acoja su decisión el Sr. Pinheiro Machado.

Hasta ahora, la situación ministerial continúa siendo la misma.

BIBLIOGRAFIA

El arte de la cocina.—Con este título ha publicado doña Melchora Herrero, en colaboración con su hermana, señorita Florencia, la primera parte de otro interesante libro para la mujer.

Ya en otras ocasiones hemos tenido el gusto de ocuparnos de las obras de tan notable escritora, la cual labora incesantemente por el progreso femenino.

Doña Melchora Herrero, que es una de las escritoras que con la pluma y la cátedra más trabajan por la cultura de la mujer, está demostrando sus acertadas orientaciones en asuntos pedagógicos, bien reveladas ya en sus obras *Enseñanzas del hogar*, *Para las mujeres*, *El arte de las labores*, etc., etc. Opina que la mujer, aun desempeñando una vida profesional como maestras, profesoras, etcétera, no debe olvidar aquellos conocimientos que han de capacitarla en el dominio de las tareas domésticas.

El arte de la cocina, cuyo primer tomo hemos recibido, prometiendo la publicación de los sucesivos que han de componer esta obra, ofrece a las señoras y señoritas de su casa, en clarísimos y bien precisadas fórmulas, la manera de ejecutar ó dirigir desayunos, té, lunche y meriendas, lo cual no sólo es útil en los hogares de las grandes poblaciones, sino también en los de pueblos y casas de campo en donde no hay más repostería que la despensa, y es preciso improvisar meriendas, refrescos ó almuerzos que reúnan condiciones de buen gusto y sano vivir.

Reciban nuestra felicitación por sus tareas. S. A.

Del *crepúsculo*, por Arturo Reyes (poemas póstumos), con un prólogo de D. Adolfo Reyes.

Este es un libro que nos ha conmovido profundamente al llegar a nuestras manos.

Querimos mucho al flozado novelista, cuentista y poeta malagueño; admiramos su peculiarísimo estilo, su gracia netamente andaluza, su ternura exquisita, su habilidad de narrador, su inspiración fácil y elevada, sus dotes de observador certero.

Le conocíamos personalmente. Sabíamos que era bueno y modesto, espejo de padres y de esposos, de amigos y de ciudadanos... Su muerte nos llenó de pesadumbre.

Ahora, después del año de su desaparición del mundo de los vivos, su hijo D. Adolfo, escritor y poeta de vuelos y de porvenir, heredero de las eminentes cualidades del ilustre autor de sus días, ha recogido en un volumen, que es una ofrenda, las poéticas postumales de Arturo Reyes, dolorosas, amargas, de hombre enfermo y resignado que se siente morir...

Avalemos el libro un prólogo, bellísimo, en que el hijo traza, con delicadeza suma, á grandes rasgos, la biografía de su llorado padre, y un retrato, muy bien hecho, de éste, tal como era pocos meses antes de sucumbir á sus prolongadas dolencias.

Agradecemos el envío del libro. Ya sabe Adolfo Reyes que en esta casa se guarda perdurable y cariñoso recuerdo del malagueño simpático y genial, dignísimo y desgraciado, á quien su patria chica honrara, cuando ya estaba herido de muerte, con un homenaje muy parecido á una reparación tardía.

SUCESOS DEL DIA

Caidas.

Justa Luján Castañer se causó lesiones de pronóstico reservado en la cabeza al bajar de un tranvía.

—Tomás Marín cayóse en la calle de Aceiteros y se produjo la fractura de la tibia y peroné derechos.

Su estado es de pronóstico reservado.

Un gato feroz.

María Fariñas Lucas, de quince años, lavandera, sufrió mordeduras, que le produjeron un gato, en las manos. Las lesiones son de pronóstico reservado.

Víctimas del alcohol.

Ayer tarde, á las cuatro, se tuvo noticia en el Juzgado de guardia de que en la Policlínica de Tamayo había ingresado moribunda una mujer de unos sesenta y cinco años.

Se trataba de una alcohólica que había sido encontrada accidentada en medio de la calle del general Castaños.

El Juzgado intervino, tomando las determinaciones que el caso requería, con arreglo al certificado de los médicos, que consideraban desesperado el estado de la paciente.

Ignorase su nombre.

Grave caída.

En la travesía del Conservatorio, números 7 y 9, se cayó al sótano una señora, que se produjo lesiones graves.

Tres incendios.

En la calle de Lagasca, núm. 1.º se inició un incendio, que fue sofocado sin necesidad de intervenir el servicio de bomberos.

—Otro conato de incendio hubo anoche en la calle de San Isidro.

No pasó de la alarma consiguiente.

—En la calle de Caldeón de la Barca, número 2, esquina a la calle Mayor, hubo anoche, á las dos y media, gran alarma.

El guardia Salvador Botella vió que de una de las ventanas de la casa salía una regular cantidad de humo.

Después de avisar al portero, y en vista de que aquello tenía trazas de ser un fuego, avisaron al servicio de incendios, que se personó allí sin pérdida de momento.

También se presentaron el teniente de Seguridad D. Eduardo Luis, el cabo Andrés Dieguez, y luego el comisario y el teniente alcalde del distrito.

El fuego, que se inició en uno de los tabiques del piso segundo, fué debido, sin duda, á una de las estufas que estaba en el muro, junto á uno de los pies derechos.

Sin grandes esfuerzos, los bomberos consiguieron hallar el foco inicial del incendio y lograron extinguirlo sin producir deterioros de importancia.

El suceso quedó reducido á la alarma consiguiente, sin otras consecuencias.

Muerte repentina.

En la posada de San Pedro, Cava Baja, número 28, falleció ayer repentinamente un huésped llamado Francisco Aguilera.

Junta Central de Colonización y Repoblación Interior

Bajo la presidencia del Sr. González Besada, y con asistencia de los señores vizconde de Eza, conde de Belasquín, Morote, Alcazar, Castel, Mora, Avila, Escrivá de Romaní, Torrejón y Loma, ha celebrado sesión la Junta Central, tomándose, entre otros acuerdos de despacho ordinario, los siguientes:

1.º Que los Sres. Avila y Escrivá de Romaní procedan á hacer, desde luego, los estudios relativos al plan de colonización de las regiones de Castilla y León, practicando análogos estudios en las zonas regables de Aragón y Cataluña del Sr. Alcazar; en las provincias de Sevilla, Córdoba, Huelva y Cádiz, el Sr. Torrejón; y en las islas Canarias el señor conde de Belasquín.

2.º Ampliar á los referidos vocales para que utilicen el personal necesario, con el fin de terminar los estudios previos en el plazo más breve posible.

3.º Que en la colonia del monte Algañal se proceda á la construcción de setenta casas para colonos, y de nueve edificios comunales, proporcionándose así trabajo de importancia, durante todo el próximo año, á los obreros de Jerez y Sanlúcar, que atraviesan honda crisis, y consiguiéndose al mismo tiempo una obra de gran interés para el proletariado agrícola, cuyas subastas serán anunciadas en brevísimo plazo por el ministerio de Fomento.

La Junta deliberó ampliamente acerca de asuntos relativos á distintas colonias en proyecto, con el fin de que el crédito conseguido por el Sr. Besada para estas importantes atenciones pueda reportar los beneficios que en sus aspectos social, económico y agrario representa la obra colonizadora.

NOTICIAS GENERALES

Ayer tarde han sido distribuidos, como todos los años el día de Nochebuena, á los niños que asisten á la escuela pública de la calle de la Princesa, los juguetes, dulces y turroncillos que los obsequia la Infanta doña Isabel.

Los Infantes doña Luisa y D. Carlos también han regalado juguetes á dichos niños. Los pequeños escolares, muy contentos y dando pruebas de agradecimiento, dieron vivas repetidas veces á S. M.

No olviden nunca las pastillas del doctor Andreu, si tienen tos y quieren curarla pronto.

Ghorizos Trevijano

El que los prueba los prefiere á todos.

PARA COMBATIR las afecciones originadas por la pobreza de sangre, tomad jarabe Hipofosfito Salud.

El Comité Nacional Radiotelegráfico juega á los radiotelegrafistas asistan á la reunión que se celebrará el día 29, á las tres en punto de la tarde, en la calle de Carranza, número 19, 1.º domicilio del secretario, donde se pueden enviar las adhesiones.

Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio.—El Domingo próximo, día 27, á las tres y media de la tarde, en la Cámara de Comercio, Juan de Moná, 2 (edificio de la Bolsa), celebrará junta general ordinaria esta Sociedad para la aprobación de la Memoria y cuentas del ejercicio de 1914.

Los presidentes de las Casas de Socorro del Centro, Congreso y Hospicio, Sres. Pérez Chozas, Flores Vallés y De Miguel, han distribuido entre los pobres de sus demarcaciones gran cantidad de bonos en especie y ropas de abrigo.

También el teniente alcalde del Hospital, D. Vicente Martín Arias, ha repartido gran número de bonos de pan y de café con tostada entre los pobres de su distrito.

ULTIMA HORA

Contra las zonas neutrales.

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) Se han reunido los representantes de las entidades económicas, apurando el folleto redactado por la Cámara de Comercio contra las zonas neutrales.

El folleto es un alegato razonado, explicando las ventajas que reportarán á algunos puertos y los perjuicios que ocasionarán á España; pues muchas industrias se verán agobiadas por la competencia que se impondrá.

Se facultó á la Diputación provincial y á la Cámara de Comercio para fijar la fecha de celebración de una Asamblea, invitando á los diputados á Cortes aragoneses y navarros.

Se abrirán informaciones escritas y orales.

Policia asesinado.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) El agente de Policía D. Nicolás Fuster Mercet ha sido asesinado en la calle de Nicolás Salmerón.

El agresor le asestó una puñalada en el cuello.

El desgraciado agente murió al ingresar en el hospital.

La Policía conoce al autor del crimen y le busca activamente.

Los supervivientes del «Tartaria».

Los muchachos supervivientes del naufragio del buque *Tartaria* llegaron en el último vapor, procedente de Gibraltar.

Marcharon seguidamente á Tarifa.

El conflicto europeo

En Algeciras

Entierro de un prisionero alemán.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Esta tarde se verificó en Gibraltar el entierro de un súbdito alemán, prisionero, que intentó fugarse y fué muerto por el centinela.

El acto ha revestido gran solemnidad, asistiendo la música militar y una sección de las tropas que guardan la plaza, que rindieron honores.

Cubría el féretro la bandera alemana.

Sus compatriotas prisioneros le enviaron una corona.

Asistieron todas las autoridades.

Numeroso gentío seguía al entierro dando una nota simpática.

Del frente del Este

Detalles de las operaciones.

PARIS, 24. El comunicado oficial de Petrogrado dice que continúa encarnizadísimo el combate en la orilla izquierda de Pilica, en cuya orilla derecha progresamos.

En la región de Opowoz Tomowa, en Galitzia, continúan nuestros éxitos.

Oficialmente se ha confirmado que al Sur del Vistula, en los días 20 y 21 de este mes, hicimos prisioneros á 60 oficiales y 5.600 soldados, apoderándonos de tres cañones y diez ametralladoras.

En los Carpátos perseguimos á los austriacos, que se baten en retirada, haciéndoles el día 22 prisioneros á 30 oficiales y 1.500 soldados.

En el Brasil

Brasileños y franceses.

RIO JANEIRO, 24. La colonia francesa ha organizado una manifestación para dar las gracias á los brasileños por las simpatías que han manifestado á los aliados.

Se pronunciaron varios discursos, entre ellos uno de Machado, que fustigó duramente la brutalidad de los alemanes, glorificando al genio latino y haciendo votos por el triunfo de Francia, madre de los pueblos de la raza.

El ministro de Francia le contestó en un discurso dando las gracias.

En la Argentina

Prohibición anulada.

BUENOS AIRES, 24. Se ha publicado un decreto anulando la prohibición de exportar trigo y harina.

Avances de los aliados

Noticias oficiales.

BURDEOS, 24. Comunicado de las tres de la tarde:

«Desde el mar al las hemos progresado por medio de zancos en las dunas, y hemos rechazado un contraataque en Lombartzyde.

En Zuawuelen (al Sudoeste de Iprés) hemos tomado un grupo de casas y rechazado hasta la parte Sur de la villa, á pesar de un nutrido cañoneo alemán, un contraataque enemigo.

El ejército belga ha tomado posiciones en la orilla derecha del Iser y ha organizado una cabeza de puente.

En la región de Arras, la densísima niebla ha contribuido á impedir toda operación.

Al Este y al Sudeste de Amiens, y muy especialmente en las proximidades de Lassigny, hubo violentos combates de artillería.

En la región del Aisne, los zancos durante todo el día han rechazado brillantemente varios ataques, y han quedado muertos de las trincheras enemigas tomadas el día 21 cerca del camino de Puisseleine.

En Champagne hemos asegurado los progresos realizados en la región de Craonne y la de Reims.

Cerca de Perthes-les-Hurlus, todos los contraataques del enemigo contra las posiciones conquistadas por nosotros el día 23 han sido rechazados.

Al Noroeste de Mesnil-les-Hurlus hemos tomado 400 metros de trincheras alemanas y rechazado un contraataque que el enemigo intentó para tomar la ofensiva; nuestra artillería dispersó después al enemigo, que se retiraba.

En Argona hemos ganado un poco terreno en el bosque de la Gruerie y rechazado un ataque alemán sobre Bagatelle.

En la región de Verdun no se ha realizado ninguna operación á causa de la niebla.

El enemigo realizó un contraataque sin éxito contra el bosque de Consenoye.

En la selva de Apremont, nuestra artillería trastornó é hizo evacuar varias trincheras; en la Woivre redujo á silencio las baterías enemigas.

En la región de Ban-de-Sapt (al Noroeste de Saint Dié) nuestra Infantería ha hecho un asalto adelante, estableciéndose en el terreno conquistado.

Nada que señalar en la Alta Alsacia.»

Acorazado torpedeado

Averías leves.

PARIS, 24. Es oficial que un submarino austriaco arrojó dos torpedos sobre un acorazado francés en el canal de Otranto.

Un solo torpedo alcanzó al acorazado por la proa y estalló, causando desperfectos de poca importancia.

No hubo ningún herido.

Las operaciones rusas

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 24. Sobre el Bzura los alemanes se han mantenido sobre dos puntos al Norte de Sociazien; pero han sido rechazados sobre el río, al Sudoeste de dicha ciudad.

Su intento para desembarcar al Este de Bolimov ha fracasado.

Hacen grandes esfuerzos para franquear el Rawka, al Sudeste de Skierniewice.

Al Sur de Rawa resisten desesperadamente á la ofensiva que los rusos han pronunciado sobre su orilla al Norte de Pilica.

En Francia y Bélgica

Comunicado oficial.

BURDEOS, 24. Comunicado de las diez de la noche:

«Al Norte del Lys, el enemigo cañoneó con gran violencia las proximidades del camino de Iprés á Commines, y las de Langemarck, pero no pronunció ningún ataque.

Ante Boiselle (al Nordeste de Albert) hemos progresado ligeramente.

Durante la noche última, un ataque alemán contra el bosque de Saint-Mard (al Este de Tracy-le-Val) ha sido rechazado.

Estamos organizando las trincheras tomadas anteayer en Puisseleine.

El terreno conquistado en Bande Sept, cerca de Launois (Norte de Saint-Dié) ha sido conservado y atrinchado.

En el resto del frente no ha ocurrido novedad.»

CULTOS PARA EL DIA 25

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen y San Luis (Montera, 27), y termina la novena Nuestra Señora de la O. A las ocho se manifestará S. J. M. á las diez misa solemne, predicando D. Manuel Rubio Garcia, y por la tarde á las cinco, estación, rosario, sermón, que predicará el Sr. Garcia, novena, procesión y procesion de reserva; después adoración del Niño Jesús.

La misa y oficio son de la Natividad de Nuestra Señora Jesucristo, año doble de primera clase con octava, color blanco.

Vísita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, Coradonga, San Plácido, San Lorenzo ó de Gracia en su iglesia.

Espirito Santo: Adoración nocturna.—Torreo: San José

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—No hay función.

PRINCESA.—La garrá y La danza de los macabeos.

ESPASOL.—S. Aben Humeya.

10 (función popular). Los señidiores y Los chorros del oro.